

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I
PRIMERA

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 18 DE DICIEMBRE DE 1895.

NUM 67

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes festivos.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, ~~se~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo
nº 336—Oeste | nº 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de mano que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central=Nº 522 Oeste.

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

La Giralda de Tomás Soley.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera
JOSÉ Mº PARRA.

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, &, &.

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Para la Noche Buena se acaba de recibir gran variedad enjuguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

DIRECTOR,

Mateo F. Lournier.

AGENTE GENERAL

Victoriano F. Garre.

DICIEMBRE tiene 31 días.

MIÉRCOLES 18.—(Témpora.) Nuestra Señora de la Esperanza. San Graciano, obispo y santa Judit, viuda.

LA CORRESPONDENCIA

Corresponsales

MOJON.

Se ha dado comienzo á la composición de los caminos; así es que muy pronto los tendremos de correr hasta en bicicleta.

La muerte ha andado por aquí haciendo de las suyas; no ha respetado ni á los viejos ni á los muchachos; como seis murieron en la semana que pasó, unos de calentura, de inflamación; otros, y uno de sarampión; esta terrible epidemia se ha desarrollado mucho á pesar de la vigilancia que la autoridad ejerce á fin de evitar su propagación; hay familia en donde no ha escapado ni uno solo de tan penosa enfermedad.

La casa cural, está en venta; es cómoda para una familia regular; y está situada en lugar aparente para establecer cualquier negocio: el precio según nos han dicho es muy bajo.

Parece que algunos vecinos de *Sabanilla* están en desacuerdo; con motivo de la elección del lugar en donde se ha de edificar la escuela.

Nosotros pensamos que esos señores deben evitar todo *capricho personal* en bien del progreso y adelanto de la localidad, más aún tratándose de lo que se roza directamente con la enseñanza.

El 24 del presente, en la noche, tendrá el Lic. don Máximo Fernández una gran fiesta en celebración

del aniversario del nacimiento del niño Jesús.

Según nos han asegurado, la fiesta será espléndida; habrá juegos pirotécnicos, ascensión de globos; y una gran orquesta tocará lindas y escogidas piezas.

Que goce mucho nuestro distinguido vecino.

El padre del señor don Rafael Segura está gravemente enfermo.

Hacemos votos por su pronta mejoría.

San Pedro, Dbre. 17 de 1895.

ENRIQUE CABALLERO.

Comunicados

Al General

don Victor Guardia.

El valor y la energía, cualidades tan necesarias para sobrellevar esta vida de miserias, son á veces una mortificación para el que las posee; porque esa misma fuerza de voluntad que ellas nos proporcionan para dominar y acallar el sufrimiento, cuando este es de los que llegan al alma, de esos que ni el tiempo, ni nada en el mundo es suficiente á borrarlos, el valor y la energía vienen á despertar la duda en nuestra propia conciencia, al extremo de hacernos preguntar á sí mismos si tenemos corazón: si sufrimos ó no con lo acontecido.

Usted que, por las circunstancias que han rodeado su vida, por el carácter con que la naturaleza le ha dotado y por la edad que hoy cuenta, ha llegado á alcanzar cierto grado de firmeza y tranquilidad suficientes, no solo para dominar sus sufrimientos sino que también para inspirar á los demás el valor necesario para ello, hoy, seguro estoy que, la misma fuerza de voluntad que pone usted en juego para no desmayar ante el rudo golpe que acaba de recibir, se convierte en aguijón de su propia conciencia, llevándole á veces, hasta á dudar de si siente usted ó no la desgraciada y eterna separación de su tan querida Esmeralda.

La reflexión, ese poderoso auxiliar del valor; lo es también de nuestra debilidad en el caso de que vengo ocupándome.

Del mismo modo con que la reflexión nos alienta para dominar nuestros pesares, así también cuando el sufrimiento es ocasionado por la pérdida de algo que constituía nuestra alegría en la vida, nos aumenta el pesar, pues nos pone de manifiesto el verdadero valor de lo que para siempre hemos perdido; y la imposibilidad de llegar á reponerlo.

El conocimiento que tengo de su carácter, y la justa apreciación que pude hacer de las virtudes que adornaban á Esmeralda, me lo presentan á usted en circunstancias análogas á las que dejo bosquejadas; y de aquí el que me dirija á usted, no para decirle, calme usted su dolor; no, yo al contrario de otros le diré: llóre usted, desahogue su lacerado corazón: lo que usted ha perdido era único para usted en el mundo y su pérdida debe ser llorada.

Una compañera virtuosa que supo compartir con usted, así el goce como el dolor: ese ser que por espacio de veinticuatro años formó la delicia de su hogar, y al cual dedicó usted su pensamiento, su vida como único objeto de su cariño y como madre cariñosa de sus idolatradas hijas, ya de usted solo lágrimas puede recibir; justo es pues, que usted las llóre.

Las lágrimas que en su recuerdo vierta usted, serán el riego que mantenga fresca la diadema de virtudes con que Esmeralda ornó su ser; y así, el perfume que despidan las blancas y puras flores de esa diadema, vendrá á formar el ambiente de virtud que á sus queridas hijas debe alimentar.

UN AMIGO.

San José, 12 de Dbre. de 1895.

Variedades

Americanismos

He aquí los que en *El Globo de Madrid*, ha recogido el ingenioso autor de *El Pañuelo blanco*.

"Estos americanos del Sur tienen un modo de hablar que me saca de quicio.

¡Y curioso es que muchos de los que me hablan ó escriben del modo que se verá, son académicos correspondientes de la Española!

¡Ah! Si mis buenos amigos Castro y Serrano, Tamayo, Campoamor, Castelar les oyeran, había de "desacreditizarlos" (para usar un término por el estilo de los que ellos usan)

Don Fulano es académico correspondiente.

¿Quién lo "desacadémicorrespondientizará?"

El "desacadémicorrespondientizador" etc.

—No, no hay idea de la ensalada gramática que nos sirven á diario estos caballeros y señoras que "conversan" [ellos nunca dicen hablar, sino "conversar"] con nosotros todos los inviernos.

—¿Cómo está; "mi señor"?

—Muy bien; ¿y usted, mi amigo?

—Así, un poco resfriadito; con ese tiempo se coge un resfrío en seguida.

—¿Y su señora de usted?

—¡Recién llegó!

Esto del "recién" lo aplican á diestro y siniestro.—"Recién" estuvimos hablando de usted, le decían á un aragonés amigo mío, y mi paisano respondía.—¡Rediez!

"Tengo el honor de "adjuntarle" un ejemplar de mi libro", me escribía un autor de por allá.

Ellos hacen un verbo de cualquier cosa, y un sustantivo de cualquiera otra.

—¿Que le ha parecido á usted la ópera de anoche?

Y dice la señora á quien se lo pregunté:

—¡Una "preciosura"!

A los niños les llaman los "mocositos" que es palabra muy dulce. Los pimientos, en casa de mi amigo X, se llaman "chiles".

—No los coma, no los coma—me dice un convidado,—mire que son muy "picosos". ¡Picosos!

—Mi marido se levantó muy "bravo" esta mañana—decía una caraqueña amiga mía.—Siempre está peleando. ¿Qué tienes hombre?, le dije.

—"Déjame la paz"; e-toy "violento", he perdido anoche un "platal".

—¡Mire señor, no pude por menos de "carrajearme"!

Esta señora me contó que había comprado en casa de Worth una "pollera" que era muy linda cosa; y sus niñas, cuando se ponen coloradas, dicen "que les da pavec".

—¡Venga á tomar!—me dice siem-

pre un boliviano que suelo encontrar en el boulevard.

—¿A tomar qué?

—¡A tomar! Y con esto quiere decir á beber algo. Este mismo me aconsejaba el otro día que no fuese de noche por ciertos barrios por que me "embromarían". A mi primo le embromaron la otra noche. Y bien averiguado, es que le dieron de palos unos ladrones.

En cierta ocasión me presentaron en un baile á un señor, que me dijo:

—En América le conocemos mucho, señor. (Este tratamiento de Dios ó de Rey me encrespó los bigotes.)

—Muchísimas gracias.

—En todos los recibos hay versos de usted, señor.

¡Lo contento que yo me puse!

¡En lugar del timbre ó de sello que se pone á los recibos en Francia, en aquella República se ponen mis versos! —exclamaba mi vanidad, cuando vino á interrumpirme un amigo y me dijo:

¡No, hombre, no se ha enterado usted: un "recibo" es una "recepción" una "soirée"

¡Adios mis ilusiones!

¡Pues, y aquella señora doña Encarnación, del Ecuador, que al bolsillo de su vestido le llama "la manera!"—Después de todo, por allá deben decir, donde se mete la mano, es una manera. ¡Su esposo dice que le han sacado corta "la leva", y que no vuelve á encargarle nada á su sastre para que no le "friegue!" Este mismo fué el que me dijo que no comiese ciertas uvas, por que estaban "chuminas" [es decir, arrugadas, pasadas.]

Un mejicano me escribía el mes pasado: "Véngase á comer, tenemos "pozole" y "gombo" y unos "frijolitos" que le gustarán. El señor aquel me quiere hacer "pendejo", pero no sabe que si me pongo "violento" le doy "dos cortadas". Cerca de mi hacienda hubo "pronuncia" pero al jefe le "mortificaron" de un machetazo. Si llego á ser yo ¡lo lazo! Ponga en su diario que he perdido una "mancuerna" de oro, al salir de una "pulperia" que hay en la avenida de la Ópera"

Las presentaciones en este lenguaje especial, son siempre con y nunca á. Voy á presentarle con el señor Tal.—Presénteme con la señora Cual. Otros dicen, introducir, introducción, por presentar ó presentación, y así resultan preguntas como esta que oí en San Sebastian á un caballero costarricense que recibía en su casa por primera vez al Gobernador de la provincia.

El amo de la casa tocó con los dedos á la puerta del cuarto de su señora:

—¿Paca?

¿Qué hubo?

—Aquí tenemos al señor Gobernador. ¿Quieres que lo introduzca?

—¡Vámos! ¡vámos!—le dije á mi amigo.—¡Yo no quiero ver eso!

EUSEBIO BLASCO.

Tiquis Miquis

El Occidental es un periódico que se publica en Alajuela.

Ayer nos lo presentó un amigo.

Hoy lo vamos á presentar nosotros á nuestros lectores.

"Ese periódico, que dirige el señor J. J. Noriega, colombiano, es un parásito en Alajuela;" es una antigualla, es un trasto empolvado y sucio que no hace buen fuego con sus limpias [?] ideas republicanas"

¿Que somos muy groseros con ese colega de Alajuela?

Pues, no, señor.

Toda esa partida de insultos que ustedes acaban de leer, nos la dedicó en su número 4 el ilustrado semanario del señor Noriega.

Y conste que este señor ha sido inspector de escuelas de aquella provincia.

O lo que es lo mismo un *educacionista*.

Es preciso que *El Occidental* se convenza de que la paz de Cuba es el más bello ideal de todos sus buenos hijos, y toda voz que se alce defendiendo esa revolución que la lleva á la ruina, es voz antipática y discordante en ese concierto de nobles y altos pensamientos, es leña que no arde en ese horno de ideas modernas en que está incubado el porvenir de Cuba.

Ese parrafito en su mayor parte es copiado del mismo periódico.

Solo que él quiere decir lo contrario

Suma y sigue *El Occidental*.

Ignoramos el objeto de esa publicación extraña desde el momento en que sus ideas no hallan resonancia en nuestro pueblo.

Veán ustedes, *El Occidental* ignora el objeto de nuestro periódico y sin embargo lo combate.

¡Que atrevida es la ignorancia!

NUEVO HOTEL MILAN

6^{ta} avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".
Almuerzos, comidas y cenas a todas horas
Precios equitativos

B. CHERRY

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.
Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,
Esquina Suroeste del Mercado.

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden a **PRECIOS SIN COMPETENCIA**.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.
CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

Se vende la pulpería

"LA ARMONIA"

En magníficas condiciones. Calle 21 Sur.

Entenderse con su dueño

TIRURCIO PRADA S

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la **VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.**

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto a venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse a él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José a don Zacarias Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n° 336.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de palpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

NUEVA CARNICERIA

de

José Feo (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

SE VENDE

Una regular colección de estampillas. En esta oficina se dá razón.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4^a— N° 336—Oeste